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Ao vigésimo segundo dia do mês de agosto do ano de dois mil e dezoito, às quatorze horas e quinze 1 
minutos, na sala do Gabinete da Direção do Instituto de História da Universidade Federal do Rio de 2 
Janeiro (IH-UFRJ), reuniram-se, sob a presidência da Diretora do IH-UFRJ, a professora Norma Côrtes, 3 
os seguintes integrantes desta Congregação: professores William de Souza Martins, Carlos Ziller 4 
Camenietzki e Henrique Buarque de Gusmão; o Diretor Adjunto de Administração, Fábio Paiva de 5 
Souza; os representantes discentes de Graduação, Leonardo Gonçalves da Costa, Antônia Salles Velloso 6 
Lopes e Camila Miranda Jesus Tenreiro; e a representante dos servidores técnico-administrativos, Rita 7 
de Cássia Medeiros Veiga. Estava presente também o docente Gabriel Castanho. Os professores Renato 8 
Luís do Couto Neto e Lemos, Regina Maria da Cunha Bustamante e Maria Aparecida Rezende Mota 9 
justificaram suas ausências. Ao iniciar os trabalhos com os INFORMES, a Diretora narrou o processo 10 
de recepção aos novos docentes do IH-UFRJ, cujas respectivas posses aconteceram no mesmo dia, em 11 
06 de agosto de 2018. Os dois professores de História do Brasil, Isabele de Matos Pereira de Mello e 12 
Paulo Roberto Ribeiro Fontes; e os outros dois de História da América, João Paulo Coelho de Souza 13 
Rodrigues e Rodrigo Farias de Sousa, foram recepcionados pela Reitoria e depois também se reuniram 14 
com a Direção deste Instituto para que recebessem informações específicas sobre o IH. Nessa reunião 15 
confirmou-se a distribuição e alocação dos novos docentes nas seguintes salas: a professora Isabele 16 
Mello na sala 223; o professor Fontes na sala 206; o professor João Paulo, na sala 315; e finalmente, o 17 
professor Rodrigo Farias, que aguarda a liberação da sala 202. A professora Norma Côrtes também 18 
informou que já enviou os contatos de todos os cinco novos docentes para os Coordenadores dos 19 
Programas de Pós-Graduação do IH (PPGHIS, PPGHC, ProfHistória) visando à incorporação deles nas 20 
atividades dos nossos diferentes cursos de mestrado ou doutorado. Quanto ao professor César Lemos, 21 
que também é um recém ingressante no IH, a Diretora comunicou que ele foi definitivamente transferido 22 
da Universidade Federal da Fronteira Sul para a UFRJ. Ele já está atuando na Graduação (na área de 23 
História do Brasil), pretende desenvolver estudos sobre história indígena, e já se encontra instalado na 24 
sala 206. Em seguida, a Diretora convidou aos presentes para a Aula Inaugural de 2018/2, a ser 25 
ministrada pela professora Marieta Ferreira no dia 29 de agosto, às 18h30, no Salão Nobre, com o título 26 
de Ensino de História e formação de professores.  Depois, ela deu informes sobre a reunião com os 27 
professores da Faculdade de Educação e a Direção do Instituto de História acerca do projeto de criação 28 
do Complexo de Formação de Professores. Em seguida, a Diretora do IH trouxe impresso o inteiro teor 29 
de uma denúncia anônima enviada à Ouvidoria. Supostamente redigida por alunos do segundo período 30 
do curso de Graduação, a denúncia reclamava o fato de os professores Marieta Ferreira e André 31 
Chevitarese permanecerem sem disciplinas apesar de os seus respectivos processos de aposentação 32 
ainda não estarem concluídos. Tal denúncia também insinuava rejeição às aulas da professora Marta 33 
Mega, que está compartilhando uma disciplina com o professor Chevitarese. Externando desprezo ao 34 
denuncismo, a professora Norma Côrtes enfatizou que respondeu ao Sistema da Ouvidoria 35 
imediatamente esclarecendo também que a Direção resolveu trazer o assunto à Congregação 36 
(desculpando-se, pois não houve tempo para avisar aos professores diretamente citados) porque esta não 37 
foi a primeira vez que o IH recebeu denúncias anônimas com semelhante teor persecutório. Ela lembrou 38 
que mensagens igualmente injuriosas também tem sido dirigidas contra a Direção do IFCS e, 39 
considerando que tais denúncias só pretendem disseminar intrigas e destruir o bom convívio no 40 
ambiente institucional, lamentou que a Ouvidoria da UFRJ esteja sendo usada para esses fins perversos. 41 
Em seguida, o professor Henrique Gusmão lembrou que a prática de não designar professor em vias de 42 
aposentação para assumir turmas acontece há anos. E a Diretora do IH esclareceu que essa prática 43 
consiste numa cautela que previne uma eventual vacância na regência de uma turma em pleno decorrer 44 
do semestre. Ela assegurou que a Direção está presente e atenta aos vários aspectos da vida institucional, 45 
salientando que os desafios da gestão deste Instituto devem ser resolvidos num diálogo. Todos os 46 
presentes reagiram à denúncia com indignação e contrariedade. Pedindo a palavra, o professor Gabriel 47 
Castanho acrescentou que o docente aposentado não pode exercer atividades didáticas na Universidade 48 
enquanto não for re-enquadrado como professor colaborador — o que envolve um trâmite 49 
administrativo relativamente longo. Nesse mesmo sentido, ele também salientou os entraves para a 50 
imediata alocação de um professor substituto (que não pode ser solicitado até que seja publicada a 51 
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aposentadoria). Por todo o exposto, considerando que se trata de uma cautela preventiva para assegurar 52 
a continuidade das atividades de ensino, comprova-se o porquê de o professor em vias de aposentação 53 
não poder ser alocado para oferecer disciplinas. Concordando com os demais colegas, o professor Carlos 54 
Ziller foi irônico ao observar o linguajar chulo da denúncia e lamentou o desdém com que seus autores 55 
trataram os docentes do IH-UFRJ. As representantes discentes de Graduação, Antônia Velloso e Camila 56 
Miranda, mostraram-se surpresas com a denúncia e afirmaram que o CAMMA nunca recebeu 57 
semelhante tipo de reclamação. Muito pelo contrário, já que elas têm ouvido vários comentários 58 
positivos acerca da parceria entre os professores Marta Mega e Chevitarese. A Diretora informou que 59 
enviará a ata desta Congregação à Ouvidoria como uma resposta à denúncia e registro das práticas 60 
acadêmicas do IH, que sempre se pautaram pela publicidade e transparência.  Passando para outro 61 
assunto, ela submeteu aos presentes a Ata da 68ª reunião ordinária da Congregação, a qual foi aprovada 62 
por unanimidade. Já na ORDEM DO DIA, no primeiro ponto de pauta, a professora Norma Côrtes 63 
esclareceu que as Unidades da UFRJ enviaram seus Planos de Desenvolvimento Institucional (PDI) à 64 
Reitoria no ano passado e que, depois disso, a Administração Central consolidou o PDI UFRJ 2018. Às 65 
Unidades foi concedido o prazo até o dia 15 de agosto para responder ao documento com sugestões e 66 
pedidos de correção. Em resposta, a Direção do IH encaminhou observações e críticas à Reitoria, que 67 
foram compartilhados com todos os presentes. A representante dos servidores técnico-administrativos, a 68 
Sra. Rita Veiga, destacou sua concordância com a resposta da Direção, pois ela também entende que a 69 
proposta da Reitoria de remanejar todos os setores Financeiros para os Centros resultará em malefícios. 70 
A servidora concordou que as compras devem ser realizadas pelas Unidades com autonomia e lamentou 71 
o fato de o IH ainda não ter se tornado Unidade Gestora Executora (UGE). O prof. William Martins 72 
lembrou os embaraços trazidos pelo fato de o IH não possuir um CNPJ, recordando que nem as 73 
atividades discentes puderam ter registro para publicação no site da Biblioteca Nacional. Ele enfatizou 74 
que a falta desse cadastro tem consequências negativas financeiras e acadêmicas para o IH. Após os 75 
debates, as propostas acerca do PDI UFRJ 2018 encaminhadas pela Direção do IH à Reitoria foram 76 
aprovadas por todos os presentes. No segundo ponto de pauta, o professor Gabriel Castanho justificou 77 
as ausências dos docentes Lise Sedrez e Marcos Bretas e submeteu à aprovação dos presentes a 78 
indicação da nova Coordenação do Programa de Pós-Graduação em História Social (PPGHIS) para o 79 
biênio 2018-2020 a saber: professora Lise Fernanda Sedrez (Coordenadora) / professor Gabriel de 80 
Carvalho Godoy Castanho (Substituto Eventual), o que foi aprovado por unanimidade. Já no terceiro 81 
ponto de pauta, foram submetidas à aprovação dos presentes as composições das seguintes Comissões 82 
do Programa de Pós-Graduação em História Social (PPGHIS), o que foi homologado: 1) Comissão de 83 
Finanças – Titulares: professores Marieta de Moraes Ferreira (presidente), Henrique Buarque de 84 
Gusmão e Renato Luís do Couto Neto e Lemos – Suplente: Marcos Bretas / 2) Comissão de 85 
Planejamento – Titulares: professores Gabriel Castanho (presidente), Andrea Daher e Luiza Larangeira 86 
– Suplente: José Augusto Pádua / 3) Comissão de Avaliação Acadêmica – Titulares: professores 87 
Antonio Carlos Jucá de Sampaio (presidente), Marcos Bretas e Marta Mega – Suplente: Sílvia Correia / 88 
4) Comissão de Internacionalização – Titulares: professores Claudio Pinheiro (presidente), Monica Grin 89 
e Murilo Sebe Bon Meihy – Suplente: Vitor Izecksohn / 5) Comissão de Bolsas – Titulares: professores 90 
Fernando Luiz Vale Castro (presidente), Luiza Larangeira e Monica Lima e Souza – Suplente: Beatriz 91 
Catão Cruz Santos. No quarto ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu aos presentes o 92 
parecer da Comissão de Progressão Funcional de Professores Associados favorável à seguinte 93 
progressão, o qual foi homologado: 1) William de Souza Martins, de Professor Adjunto nível IV para 94 
Associado nível I (interstício: 05/08/2016 a 05/08/2018) – 198 pontos. No quinto ponto de pauta, foi 95 
submetido aos presentes o parecer da Comissão de Progressão Funcional de Professores Adjuntos 96 
favorável à seguinte progressão, o qual foi homologado: 1) Henrique Buarque de Gusmão, de Professor 97 
Adjunto nível I para Adjunto nível II (interstício: 08/08/2016 a 08/08/2018) – 181 pontos. No sexto 98 
ponto de pauta, a Diretora do IH submeteu à Congregação a Comissão de Progressão Funcional de 99 
Professores Associados, que já havia sido homologada na 63ª reunião ordinária da Congregação com a 100 
seguinte composição: Titulares –  Leila Rodrigues da Silva (Titular/IH-UFRJ - presidente), Ethel 101 
Menezes Rocha (Titular/IFCS-UFRJ) e Marco Antonio Teixeira Gonçalves (Titular/IFCS-UFRJ) –  102 
Suplentes: Renato Luís do Couto Neto e Lemos (Titular/IH-UFRJ) e Elina Gonçalves da Fonte 103 
Pessanha (Titular/IFCS/UFRJ). A Comissão também poderá avaliar a solicitação de progressão 104 
funcional do docente Carlos Ziller Camenietzki, o que foi homologado pelos presentes. No sétimo 105 
ponto de pauta, a professora Norma Côrtes submeteu ao exame da Congregação a listagem dos 106 
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indicados para Comissão Avaliadora da promoção para a Classe E – Professor Titular – do Professor 107 
Fábio de Souza Lessa, que foi aprovada com a seguinte composição: Titulares: profs. Andréia Cristina 108 
Lopes Frazão da Silva (Titular/IH-UFRJ) – presidente, Fábio Vergara Cerqueira (Titular/Universidade 109 
Federal de Pelotas), Graciela C. Zecchin de Fasano (Titular/Universidad Nacional de La 110 
Plata/Argentina), Maria Cecilia Colombani (Titular/Universidad Nacional de Mar del Plata/Argentina) e 111 
Maria do Céu Fialho (Catedrática/Universidade de Coimbra/Portugal) / Suplentes: Leila Rodrigues da 112 
Silva (Titular/IH-UFRJ) e Vânia Leite Fróes (Titular/Universidade Federal Fluminense). Já no oitavo 113 
ponto de pauta, o professor Henrique Buarque de Gusmão realizou a leitura da proposta de concessão 114 
de título de Professora Emérita à Andrea Daher, elaborada pelo próprio e pelas docentes Luiza 115 
Larangeira e Maria Aparecida Mota, com apoio do setor de Teoria e Metodologia da História e dos 116 
Laboratórios Procult e PEHL. A professora Norma Côrtes enfatizou que recebe o pedido com muita 117 
alegria — tanto pela professora, cujos méritos são notáveis, quanto pelo fortalecimento do Instituto — e 118 
esclareceu que a Congregação deve constituir uma comissão para analisar a solicitação.  O professor 119 
Carlos Ziller sugeriu que seja elaborado um breve resumo da proposta de Emerência para divulgá-la 120 
entre os integrantes da Congregação. Todos concordaram com a sugestão. E, em seguida, a Diretora 121 
submeteu à aprovação dos presentes a Comissão que deve avaliar o pedido de outorga do título de 122 
professora emérita à professora Andrea Daher, que foi homologada: Profs. José Murilo de Carvalho 123 
(presidente), Antonio Jucá e William Martins. No nono ponto de pauta, a professora Norma Côrtes 124 
apresentou os pedidos do PPGEH/ProfHistória e PPGHIS para enquadramento da professora Marieta de 125 
Moraes Ferreira como colaboradora voluntária junto a estes Programas, o que foi homologado. Passando 126 
ao décimo ponto de pauta, a Diretora do IH submeteu aos presentes o relatório da Comissão de 127 
Afastamento favorável à solicitação da professora Monica Lima e Souza para Pós-Doutorado na 128 
Universidade Federal da Bahia, de 20/08/2018 a 20/08/2019, sob a supervisão do professor João José 129 
Reis. A solicitação já havia sido aprovada ad referendum e foi homologada pela Congregação. Já no 130 
décimo primeiro ponto de pauta, as seguintes solicitações de afastamento, que já haviam sido 131 
aprovadas ad referendum, foram homologadas: NO PAÍS - 1) Deivid Valério Gaia para participação de 132 
Conferência na UFOP em Ouro Preto, MG, de 21 a 25/08/2018; 2) Juliana Beatriz Almeida de Souza 133 
para participação em Encontro Internacional na ANPHLAC em Mariana, MG, de 24 a 27/07/2018; 3) 134 
Lise Fernanda Sedrez para participação em Simpósio na Federação Internacional de História Pública em 135 
São Paulo, SP, de 21 a 24/08/2018. DO PAÍS – 1) Lise Fernanda Sedrez para participação em Simpósio 136 
na North Carolina State University em Raleigh, EUA, de 14 a 26/09/2018; 2) Paulo Roberto Ribeiro 137 
Fontes para participação em Congresso na UMET e UBA em Buenos Aires, Argentina, de 28/08/2018 a 138 
01º/09/2018. Passando ao décimo segundo ponto de pauta, foram submetidas à aprovação da 139 
Congregação as seguintes solicitações encaminhadas pela DAGE e homologadas: JÁ APROVADAS 140 
AD REFERENDUM: Exclusão de Disciplinas – 1) Critiane Vitória da Silva Moreira / DRE 117250811 141 
/ FCB113; 2) Caroline Rodrigues Coelho / DRE 116157141 / FCF110; 3) Juliana Amorim Silva / DRE 142 
116160801 / FCB113. Trancamento de Matrícula Retroativo – 1) Enzo Sighieri Adam Soares / DRE 143 
113046252. Inclusão de Disciplinas – 1) Douglas de Souza Libório / DRE 115056790 / BAH352. 144 
HOMOLOGADAS NA CONGREGAÇÃO: Trancamento de Matrícula Retroativo – 1) Luana Duarte 145 
de Freitas / DRE 118021948 (2018/1). Descancelamento de Matrícula – 1) Carolina Negrato Irineu de 146 
Souza; 2) Ana Beatriz Silva de Souza / DRE 106035907. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem 147 
quem quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que 148 
será assinada por mim, Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pela presidente, 149 
a professora Norma Côrtes, e pelos demais presentes. 150 
   151 

Rio de Janeiro, 22 de agosto de 2018. 152 
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